

Veintiún años.....

---

Por Verónica Mastretta

domingo, 17 de agosto de 2008

---

El día de hoy les pido a los que lean este artículo que visiten el Parque Laguna de San Baltazar para que vean con sus propios ojos la belleza, la armonía y el cuidado que imperan en ese espacio, bajo la custodia de Puebla Verde A.C. desde hace 21 años y con un convenio renovado con el ayuntamiento de Puebla hasta el año 2017.

El Profesor Jorge Murad , presidente municipal de Puebla en 1984, expropió lo que quedaba de Laguna para rescatarla y evitar su total extinción, ya que un grupo de ejidatarios se estaban dedicando a secarla, lo cual lograron hacer en parte, para luego fraccionar y vender.

La administración del Prof. Murad no pudo concluir su sueño de rescatar la laguna. La muerte se le atravesó en el camino. Fue a mediados de la administración del Lic. Guillermo Pacheco Pulido que nuestro grupo se ofreció a participar en el rescate de la Laguna. El Ayuntamiento dragó y construyó el colector y luego nos entregó el espacio en custodia para cercar e ir construyendo el parque con paciencia y con años, la única forma de construir parques de manera seria y sólida. Los parques, está probado, no se hacen por caprichos de los políticos en un día.

Los términos de dicha custodia quedaron plasmados en un convenio que firmamos en 1987, hace 21 años, con la administración del Lic. Guillermo Pacheco Pulido quien revisó y avaló con todo cuidado los términos del convenio. Cuando se venció en 2004, fue renovado durante la administración del arquitecto Luis Paredes Moctezuma, siguiendo exactamente los mismos lineamientos que el convenio anterior. Una de las cláusulas más importantes es la que señala que nosotros, el Patronato Puebla Verde A.C. nos haremos cargo de la CUSTODIA, OPERACION Y MANTENIMIENTO del parque sin recibir un centavo de subsidio, por lo cual se nos autoriza a cobrar una tarifa mínima de entrada para poder sostener el parque haciéndolo autosuficiente.

---

En 21 años solo hemos aumentado las entradas una vez, hace catorce años, producto de las crisis económicas y la inflación que sufrió el país en esos años. Como el parque no tiene fines lucrativos y se mantiene con lo que ingresa, hemos podido sostener las tarifas de dos pesos para niños mayores de tres años y de siete para adultos, con bonos y descuentos para los usuarios frecuentes o de tercera edad. Todo lo que ingresa se invierte de manera total en el Parque para pagar mano de obra, veladores, taquilleros, jefe de personal e insumos y herramientas necesarios para el mantenimiento del parque. El trabajo de la dirección ha sido gratuito y voluntario.

Hemos producido en el vivero cientos de miles de árboles, entre ellos ahuehuetes y lo seguimos haciendo. Hospedamos en el parque los sábados el mercado de productos orgánicos, a donde los vendedores venden directamente sus productos al público durante tres horas sin pagar nada al parque. También hemos dado un espacio gratuito a la escuela de equinoterapia, especial para niños con síndrome de down. En 21 años hemos trabajado de manera constante vigilando que no entre contaminación al cuerpo de agua, retirando cualquier descarga clandestina, tratando de mejorar la flora y la fauna del parque cada día y en todo ese tiempo no hemos tenido ni inseguridad ni contratiempos que no hayamos podido solucionar.

No es fácil cuidar un parque urbano y sin embargo los usuarios cotidianos de la laguna han aprendido a cuidarla y respetarla. Como organización hemos convivido en paz con todos los habitantes de la zona. Nos sorprende que sea precisamente ahora, en que hemos disentido con el gobierno estatal por los cambios de uso de suelo que se pretenden hacer en áreas verdes, de preservación ecológica y de servicios dentro de la Reserva Atlixcayotl- Quetzalcoatl, que el Patronato Puebla Verde es atacado y difamado de manera constante en diferentes medios de comunicación. Nos sorprende que aparezca, después de 21 años, un grupo de supuestos "ejidatarios" a reclamar una laguna que ya no existiría sin el rescate que se llevó a cabo en 1987. Creemos en nuestro derecho a disentir sin ser castigados por eso. Como organización siempre hemos utilizado la vía pacífica para externar nuestras opiniones con respecto a las políticas públicas, en especial las que tienen que ver con la protección al medio ambiente, pero parecería que hoy en día en nuestro estado todos tenemos que

callarnos la boca y decir que el traje del rey es hermoso aunque vaya en ropa interior.

La presidencia municipal nos ha garantizado el respeto a la custodia que ejercemos, pero también les solicitamos atenta y públicamente que nos brinde la seguridad necesaria para evitar que el parque sea tomado por supuestos ejidatarios que amenazan con hacer una toma forzosa del parque.

Somo un grupo pacifico, jamás ha habido dentro de la laguna ningún hecho violento, nuestro personal no está armado y estamos en total estado de indefesión ante cualquier acto violento en contra del parque y las personas que lo cuidamos. Creemos en el estado de derecho, en cumplir con la ley pero también en que las instituciones públicas están obligados a brindarnos protección y en hacer cumplir la ley cuando otros pretenden violarla.

Por último queremos señalar que en otros parques públicos custodiados por el estado y con amplios subsidios, se cobra la entrada, como por ejemplo en Flor del Bosque; en los anuncios radiofónicos que promocionan dicho parque, se menciona que se cobran 15 pesos de entrada "simbólica". No estamos en contra de dicho cobro pero si en contra de que se ataque a nuestro patronato de "lucrar" por cobrar la entrada a los parques que hemos tenido en custodia cuando **NO RECIBIMOS UN PESO DE SUBSIDIO**.

En el Estado de Puebla se aplica la ley del embudo, lo ancho para el gobierno, lo delgado para todos los gobernados...¿o somos súbditos?. Da tristeza, que quieren que les diga.

---

Dra. Ma. Eugenia Sanchez Díaz de Rivera  
Profesora-Investigadora.  
Dep. de Ciencias Sociales y Humanidades.  
Universidad Iberoamericana Puebla.  
Tel: 2 29 07 00. Ext 441 o 568.  
E-mail: [eugenia.sanchez@iberopuebla.edu.mx](mailto:eugenia.sanchez@iberopuebla.edu.mx)